

EL ISLEÑO

TELÉFONO NUM. 20

PERIÓDICO DE INTERESES MATERIALES

APARTADO NUM. 8

Año XXXIV

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN
1'25 pesetas al mes

PALMA DE MALLORCA VIERNES 22 AGOSTO DE 1890

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Quint, 19—Imprenta, 1

NUM 11060

EL CÓLERA EN VALENCIA

(De Las Provincias)

Ayer se desvanecieron las esperanzas que abrigábamos respecto al estado sanitario del penal de San Miguel de los Reyes.

Efectivamente, por la mañana fué invadido uno de los penados. Examinado, resultó tener todos los síntomas del cólera.

Más tarde, otro recluso que estaba en la enfermería, presentó síntomas coléricos, pero poco caracterizados. Lo propio ocurrió con otro penado, que estando oyendo misa fué preciso trasladarle a la enfermería.

El médico del establecimiento, Sr. Vivas Liern, dictó en el acto las medidas de aislamiento y desinfección, dando cuenta de todo lo ocurrido al señor gobernador y al inspector municipal de Salubridad Sr. Torres Babi.

El Sr. Ojeto, apesar de no estar á su cargo los establecimientos penales de esta ciudad, dando pruebas de un celo que nunca será bastante agradecido, se trasladó inmediatamente al presidio de San Miguel, recorriendo sus dependencias y reiterando al médico del establecimiento, Sr. Vivas Liern, el cumplimiento de las medidas dictadas anteaer, acordando suprimir en absoluto toda comunicación con el exterior, aislar las brigadas á que pertenecen los invadidos, y mejorar el rancho que se suministra á los penados.

Todas esas disposiciones fueron con el caracter de provisionales, no pudiéndolo ser definitivas por estar ausente ayer de Valencia el presidente de la Audiencia, á quien compete la vigilancia de los presidios.

Parece que el director de Penales ha facultado á dicha autoridad para que adopte todas las medidas necesarias para extinguir el foco de San Miguel de los Reyes, abriéndole para ese fin un crédito extraordinario.

El capitán general interino Sr. Chacón visitó también por la tarde el penal de San Miguel de los Reyes, acompañado del subinspector de Sanidad militar Sr. Illas y del médico segundo Sr. Sanchis, con objeto de inspeccionar el estado sanitario del destacamento de tropa que allí presta la guardia y corregir en lo posible las malas condiciones que el edificio reúne para el completo aislamiento, higiene y salubridad de la tropa.

A las once de la noche continuaba la gravedad del enfermo del penal de San Miguel de los Reyes. Los otros dos enfermos no presentaban anoche síntomas de cólera, reduciéndose todo á un cólico simple.

Para evitar la posible infección del agua que consume Valencia, caso de que la enfermedad se presentara en Manises, el doctor Villanueva, delegado por la Alcaldía, ha dictado las oportunas medidas de aislamiento de los filtros y depósitos, las cuales se realizaron ayer.

Cada día debemos cobrar nuevos alientos en la campaña que la ciudad de Valencia sostiene contra la epidemia, porque estamos viendo que los resultados son satisfactorios. Podrá algún día aumentar hasta media docena el número de invasiones en su extenso término, habitado por 170.000 almas; podrá también presentarse algún caso aislado en el casco de la ciudad pero ceden pronto ante las eficaces disposiciones de saneamiento y desinfección, y así vemos que en más de dos meses que nos amenaza el cólera, aún no ha logrado constituir ningún foco.

El día de ayer fué, hasta las nueve de la noche, en que escribimos este suelto, uno de los más satisfactorios que hemos tenido hace algún tiempo. Sirva este para reanimar á los que comenzaban á apocarse por haber ocurrido dos ó tres invasiones dentro de la ciudad. Ayer solo hubo dos en todo el término; una en la calle de Sagunto (afueras), punto denominado Rincón de San Lorenzo, alquería llamada de Chiner, en la cual se supo había sido invadida la noche anterior una mujer de 45 años, que falleció ayer, siendo desinfectada la casa y trasladada la familia al lazareto de San Pablo. El otro caso ocurrió en la calle del Socorro (afueras de Cuarte), y parece que

de él dió aviso un particular, porque la familia, á pesar de estar la enferma tan grave que anteaer le fueron administrados los Sacramentos, nada había dicho. Cuando acudieron los médicos municipales estaba agonizando, y falleció á las pocas horas.

Total: dos invasiones en las afueras, hasta las nueve de la noche.

En el Cementerio general se dió ayer sepultura á los cadáveres de doce adultos y siete párvulos.

En la calle de Mosen Femares, núm. 11, hubo ayer una falsa alarma. Falleció una señora, y creyeron algunos que había succumbido á un ataque de cólera, por lo que dieron parte al centro sanitario. Cuando acudieron los médicos municipales, pudieron ver que la pobre señora había muerto de un derrame seroso.

Ayer tarde se reunió la junta provincial de Sanidad, cambiándose impresiones acerca de la marcha del cólera.

Dióse cuenta de una instancia de los vecinos de la Vega de San Antonio, agragado de Requena, oponiéndose á que se dé sepultura en el cementerio de dicha aldea á los cadáveres de los que fallecieron del cólera en Requena, según acuerdo tomado por el alcalde de dicha población.

La instancia ha pasado á informe de la citada autoridad.

La comisión provincial concedió del fondo de calamidades 500 pesetas á Oatmente, 250 á Alabat de la Rebera y otras tantas á Benifairó de Valdigña.

Ayer á las once de la mañana, fué herido en la calle de la Sangre, de una pedrada en la frente, el Dr. Requena, médico de la posta Sanitaria. La lesión, penetrante hasta el cráneo, le privó un instante del sentido, y le hizo caer al suelo, de donde le levantaron sus compañeros de profesión introduciéndole en la peluquería del Sr. Galiano, donde le prodigaron los auxilios de la ciencia. De allí le trasladaron á su domicilio.

No se sabe quien arrojó la pedrada, pero se sospechó (y no quisieramos creerlo) que fuera alguno de esos salvaje que maltratan al médico cual si fueran sus enemigos.

LA CUESTION MARROQUI

La Hag-gia-criba

Después de habernos prestos serios en esto de los tropézanos de nuestras mandas al sultán, justo es expresar el juego cómico que no deja de tenerlo ocurrido.

Dice un diario ministerial que nuestro ministro Sr. Figuera procuró el llegar á Rabat enterarse bien del estado de Marruecos y de lo que allí hizo el sultán. Es lo menos que podía hacer.

Mr. Patenot, ministro de Francia, que mas activo que el Sr. Figuera, estaba ya en Rabat, vió al sultán y habló con él nada menos que cuatro horas. Verdad es que no llevaba más que 950 reclamaciones que exponer.

Ya estaba por fin de camino el Sr. Figuera cuando nuestro cónsul en Rabat fué á ver al soberano. Según informes del corresponsal del *Diario de Cádiz*, el sultán y el cónsul Sr. Acquaroni sostuvieron cordial conferencia.

El cónsul preguntó á S. M. sheriffiana cómo andaba de sus achaques, á lo que parece contestó el sultán que iba tirando, de lo cual se alegró oficialmente el cónsul. El sultán, en justa correspondencia, preguntó al cónsul por el niño (el rey). El sultán expresó el deseo de que se escribiese al rey y la reina saludándole en su nombre, pero inmediatamente, porque le corría prisa.

Después pidió detalles de menor cuantía. —¿Y el visir Sidi Sagasta el de la blanca barba? —Alá sea con él!

—Señor—contestó el cónsul.—Ese ya no es visir, sino simple creyente en expectación de destino.

El sultán mandó que se le escribiera inmediatamente para expresarle su sentimiento, y preguntó por el nuevo visir.

—Le ha reemplazado el Hadj Cánovas (Mahoma le ilumine)—contestó el cónsul, —y tiene para alternar en clase de Mohamed Torres al duque de Tetuan.

—¡Tato!—exclamó en árabe el sultán.—¿Aquel que tuvo unas palabras con mi tío Muley el Abbas?

—No, señor—debió responder melancólicamente el cónsul.—Aquél se murió, y este no es ni sombra del otro.

—¡Pues que Alá le tenga de su mano omnipotente!—dijo poéticamente Muley Hassan.

Después, el sultán, como incidentalmente y sin que nuestro cónsul hiciera indicación alguna referente al hecho, habló (según siempre los informes del *Diario de Cádiz*) de lo de Melilla.

—Me ha escrito Sidi Mohamed Torres.

—¿Y qué dice el bueno de Sidi?

—Nada de particular. Me habla de una

hag-gia-criba ocurrida en el Riff (Melilla). El cónsul pidió al intérprete traducción de lo que fuese aquello de *hag-gia-criba*; á lo que se le dijo que era tanto como *cosita ó pequeña cosa*.

—Con perdón de V. M. (que Alá guie y fortalezca)—contestó el cónsul;—lo ocurrido no ha tenido nada de *hag-gia-criba*.

—Eso me dice Torre.

—Pues ha sido una *criba* con muchos agujeros—replicó el cónsul.

—Cuestión de unas palabras—insistió Muley Hassan con benevolencia.—Todo se arreglará, tanto más, cuanto que vosotros y nosotros tenemos la misma sangre.

El cónsul no se atrevió á protestar de aquella afirmación, y anunció al sultán que en cuanto el Sr. Figuera liase las maletas, se presentaría en Rabat con las notas.

—A cuanto tu sultana, espejo de perfecciones, se sirva decirme contestaré en cuanto me entere de lo que dice. Pero como yo me teago que marchar, porque andan á palos con mi chico por Mequinez, ahí os dejo al Gharrit encargado de hacer un lío á vuestro embajador cuando venga. Y la paz.

No pasó más entre nuestro cónsul y el descendiente de Mahoma, y el día 7 salió éste de Rabat para Mequinez.

RODRIGUEZ RUBÍ

El viernes falleció en Madrid, á los 73 años, uno de los hombres más respetables y respetados de la España moderna por sus cualidades intelectuales y morales: D. Tomás Rodríguez y Diaz Rubí.

Nació en Málaga el 17 de diciembre de 1817; su padre, veterano de la Real Armada, fué víctima de las persecuciones del absolutismo, pero tuvo al morir el consuelo de que hallase su hijo, niño aún, un protector decidido y generoso en D. Cipriano de Guzmán, conde de Teba entonces, y más adelante de Montijo.

Instalado en Madrid el huérfano, al llegar á la juventud contrajo estrecha amistad con escritores de tanto valor como Campoamor y Ferrer del Rio, y luego con los poetas y prosistas más ilustres del romanticismo.

A este movimiento literario se dejó fácilmente arrastrar la viva imaginación del malagueño, cuyas aptitudes literarias se habían ya revelado por medio de poesías líricas, especialmente del género andaluz, que leyó en el Liceo, y que fueron recibidas con tanto aplauso, que en un solo día le revalidaron de poeta de renombre.

Las composiciones aludidas, de que es recuerdo la pieza, de costumbres andaluzas también, titulada *La feria de Mairena*, que más adelante compuso Rodríguez Rubí, fueron como anuncio de su tendencia al realismo de buena ley, demostrado en diversas producciones dramáticas á despecho de las exajeraciones del romanticismo. Á la sazón en boga, y del que, conforme queda expresado, se prendió, y era natural que se prendase, el juvenil escritor.

La verdadera vocación de Rubí era el teatro, y desputó muy presto en él. Fue su primera la comedia *Del mal el menos*, estrenada en 1840 por Julián Romea y Matilde Díez, con éxito de todo punto lisonjero. Antes, y con el pseudónimo de *Trino Cisneros*, había colaborado con Daniel y con Valladares en varias producciones dramáticas representadas en el teatro del Instituto.

Hasta los 36 años vivió Rodríguez Rubí consagrado exclusivamente á las letras, y

del beneficio que su cultivo le reportaba. A partir de aquel tiempo, tanto las inclinaciones de su espíritu como las muchas y buenas amistades que tenía, le impulsaron á ingresar en el partido moderado, en cuyo estado mayor brillaban las inteligencias literarias más notables de aquel tiempo, á tomar parte activa en las luchas políticas y adquirir por ellas, como muy bien ganado premio, elevadas distinciones.

Rodríguez Rubí fué varias veces diputado á Cortes, y luego senador vitalicio; desempeñó diversas Direcciones generales; figuró como ministro de Ultramar en el último ministerio de doña Isabel II; fué también consejero de Estado y comisionario regio en la isla de Cuba. Tenía las grandes cruces de Carlos III é Isabel la Católica, y el gran cordón de la Corona de Italia.

De la nobleza y brío de su caracter dá clara idea un rasgo de su vida, que refiere el Sr. Picón en el estudio crítico del señor Rodríguez Rubí, comprendido en la magnífica colección de *Autores dramáticos contemporáneos*, que nos sirve de guía en estos apuntes necrológicos.

«Cuando la revolución de 68, emigró á Francia: un periódico dijo que los ministros de la reina habían tenido que huir como criminales; y Rubí, sin oír más voz que la de la dignidad ofendida, volvió repentinamente á Madrid, se paseó unos cuantos días por las calles, fué á los teatros, entró en los cafés sin que nadie le molestara y se volvió tranquilo y satisfecho á su emigración de Bayona...»

Modelo, no solo de dignidad y energía, sino de consecuencia, ha sido la existencia política de D. Tomás Rodríguez Rubí. Desde el día en que ingresó en el partido más conservador de la monarquía legítima, hasta el día de su muerte, no ha experimentado la menor flaqueza, la más pequeña duda en su fe; como antes, de Isabel II, fué luego servidor fidelísimo de D. Alfonso XII, y en todo tiempo enemigo de la populacheria, de los excesos de la libertad y de los hechos de fuerza no amparados por el derecho y la razón.

Ni podía ser otra cosa tratándose de inteligencia tan culta, alma de tan levantados sentimientos y personas de tan urbanas y delicadas costumbres como Rodríguez Rubí. El literato, en este particular, era el complemento del hombre público; si en sus primeros dramas erigía un altar al honor, el valor y la virtud, como nuestros actores del siglo de oro, en su última comedia, *El gran filón*, flagelaba con el látigo vibrante de la sátira la depravación de la vida moderna, donde la audacia se sobrepone á la honradez y la garrulería á la ciencia.

Rubí ha sido de los pocos, poquísimos autores nunca silbados; sus obras escénicas han obtenido mayor ó menor éxito, pero no han fracasado nunca, y, sin embargo, pasó por dos épocas de gustos totalmente distintos: la romántica y la que nos atrevíamos á llamar la mesocrática; y se ejerció en todos los géneros, desde el drama trágico hasta el sainete, desde los dramas de espectáculo hasta las ligeras comedias de costumbres.

Entre sus numerosas producciones, algunas alcanzaron aplauso entusiasta del público y de la prensa, se hicieron en Madrid y en provincias infinidad de veces, y varias han quedado constantemente de repertorio, á pesar de las vicisitudes y cambios del teatro nacional.

¿Quién no recuerda como nombres inolvidables los títulos de obras como *La trenza de sus cabellos* (escrita por una apuesta con Romea en ocho días), *Borrascas del corazón*, *Isabel la Católica*, *El arte de hacer fortuna*, *Toros y cañas*, *Alberoni*, *Ribera*; las que hemos citado antes y muchas más?

Había logrado sólida y elevada reputación de actor dramático, y era, desde 1860 individuo de la Academia de la Lengua, cuando pasado el primer y turbulento período de la revolución de Setiembre, volvió á dedicarse al teatro y volvió á alcanzar en él nuevas victorias; dos en un solo año.

En efecto el 19 de enero de 1874 se estrenó en el teatro de Apolo con gran éxito *Piarse del porvenir*, y en noviembre del propio año estrenó (también Manuel Cata-

(Una) en el Español *El gran fídn*, la última obra de la serie que empezó con el de *El mal el meaos*, y que no solo no acusa decadencia alguna en Rubí, sino la plenitud de su fuerza creadora.

El gran fídn gustó muchísimo, se representó muchas noches, y refrescó, como suele decirse, los lauros que treinta años atrás había empezado a cosechar su autor. Poco tiempo después marchó este á Cuba por virtud de la Comisión oficial ya nombrada; de allí pasó á los Estados Unidos cuando se celebraba la Exposición de Filadelfia (1876), regresando más adelante á la Península.

Y aquí fué lentamente minando su poderosa naturaleza la enfermedad que lo ha llevado al sepulcro, y que hacia ya tiempo le tenía postrado. Ni á la Academia podía asistir; y en la última recepción en que estuvo, si no recordamos mal fué en la de D. Víctor Balaguer.

Deja D. Tomás Rodríguez Rubí una memoria realmente envidiable; ni como hombre, ni como político, ni como caballero, hubo en él tacha; pudieron ser discutidos sus actos oficiales y sus obras dramáticas, pero la discusión no llegó jamás á negar la excelencia de sus cualidades. Pocos dejan la vida con tan limpia y honrosa historia como la suya.

LA COMISIÓN CATALANA EN ITALIA

Desde el día 9 se encuentra en Italia una Comisión de catalanes que desde Barcelona se dirigió á Génova, y que en la actualidad se halla en Turín, la cual ha llevado por objeto de su expedición depositar una corona en el sepulcro levantado en la Superga á la memoria del que fué Rey de España, D. Amadeo de Saboya.

Componen esta Comisión los Sres. don José Pujol y Fernández, asesor del Municipio de Barcelona; D. Antonio Cadanell y Prats, naviero; el Regidor D. Bernardo Squinabol; D. Carlos Pirozzini, correspondiente de la Real Academia de Bellas Artes de San Fernando, y D. Manuel Aranda, redactor en jefe de *La Ilustración Artística*, de Barcelona.

En Génova fué recibida esta Comisión á la media noche del día 8 por el prefecto del antiguo señorío, el síndico de la ciudad, el General de división y otras autoridades que la esperaban, con otra multitud de personas distinguidas que tenían el deseo de saludar á sus huéspedes.

El Cónsul de Italia en Barcelona, que se hallaba en Génova, hizo la presentación al descender los viajeros del tren, y en coches de gala fueron conducidos al *Albergo Isotta*, donde tenían preparada la comida, y cuyo comedor había sido adornado con banderas españolas é italianas.

Al día siguiente fueron recibidos solemnemente en el salón verde y rosa del Palacio Turzi, donde con las banderas y colores de las armas nacionales de España é Italia, alternaban los pendones que ostentaban los escudos señoriales del antiguo condado de Barcelona y de la serenísima Señoría de Génova. Pórtico, escalera, mesas y paredes habían sido adornadas, ya con cubetos de ricas plantas, ya con frescas y brillantes flores cortadas, y á la recepción asistieron la vieja pobleza de Génova, el alto comercio, las autoridades civiles y militares, Consejo municipal, los representantes de la prensa y un sinnúmero de invitados.

Al entrar la Comisión española, el Síndico Sr. Castagnola, les dió la bienvenida en un elocuente discurso, lleno de frases de simpatía hacia España y los que la representaban en aquel acto, á cuyo discurso contestó con otro no menos entusiasta y expresivo el Sr. Canadell y Prats. Después presentó la corona de que la Comisión era portadora, y que ha sido costeada por suscripción pública, y que, según el Sr. Canadell dijo, «representaba una espontánea manifestación del pueblo español, que no olvidará nunca las caballerescas virtudes de aquel Príncipe italiano.»

El Sr. Pirozzini presentó, además, al síndico un hermoso álbum conteniendo las fotografías del monumento erigido en Barcelona en honor de Cristóbal Colón. La Comisión fué luego introducida, con este motivo, en uno de los salones municipales, donde la ciudad de Génova ha reunido una multitud de recuerdos relativos á Colón.

Del palacio Turzi se les llevó á visitar la espléndida galería de cuadros que la Duquesa de Galliera donó á la Municipalidad, y por último, visitaron los monumentos principales que tiene la patria antigua de los Do rias.

La comida de honor se dió á las siete de la noche, y durante el banquete la banda municipal tocó la danza característica titulada *Catalogna*, escrita expresamente por el maestro Corradi, y el himno *Iberia* del maestro Zambelli. Hubo muchos brindis.

A todos estos actos ha asistido el Cónsul de España, Sr. Marqués de González.

La corona que los catalanes han llevado para la tumba de D. Amadeo es de bronce dorado, y está compuesta de rosas, violetas, pensamientos y otras flores funerarias, y sobre el nudo de las cintas que de ella penden campear los escudos de España é Italia, entrelazados y teniendo por remate una estrella simbólica. La corona mide un metro de altura, y con ella será entregado en la Superga un pergamino con el acta del suceso y un mensaje al Rey Humberto y al joven Duque de Aosta.

La corona fué depositada el miércoles en el lugar de su destino.

LOS PROYECTOS MILITARES del Sr. Azcárraga

Como la prensa militar se ha ocupado ya de los proyectos de reformas que tiene en cartera el señor ministro de la Guerra, *La Epoca* juzga conveniente darlos á conocer. Dice así:

«En cuanto á la organización de la Administración central, dícese que por hoy no se llevará á cabo otra reforma que la de conceder á los inspectores generales de todas las Armas é Institutos del ejército las mismas facultades que tienen los de la Guardia civil y carabineros en cuanto al destino de gefes y oficiales se refiere, pero sin que el derecho que se les otorga de propuesta, suponga que el ministro abdica del que, para resolver, le concede la ley constitutiva del ejército.

Esta disposición será objeto de un decreto que quizá esté ya á estas horas extendido.

Respecto á organización del ejército, aparte del aumento de dos piezas por batería de que ya nos hemos ocupado, dícese que el ministro de la Guerra piensa reformar la actual ley de reclutamiento y reemplazo en el sentido de marchar al servicio general obligatorio; que igualmente busca la reducción del número de gefes y oficiales, como medio de dar movimiento á las escalas, y que, para fijar definitivamente las plantillas, procurando en cuanto sea posible la unificación de los ascensos en todas las armas, en la próxima legislatura someterá á la deliberación de las Cámaras un proyecto de división territorial.

De la ley de Montepío militar, asunto que ha de ser por su importancia objeto de un proyecto de ley, creemos que, por hoy lo único que está resuelto es hacer extensivos á los subalternos los derechos que se concedan á las demás jerarquías del ejército.

Respecto al descuento que en sus sueldos sufren parte de las clases militares, no es posible pensar en suprimirlo, interín se proyecta y aprueba un nuevo presupuesto, toda vez que el actual está calculado de tal manera que, aún conteniendo los gastos, difícilmente podrá ser saldado sin un gran déficit; pero como no es justo que los gefes y oficiales de las reservas y de los centros sufran este descuento, posible es que se les dé alguna compensación concediéndoles ventajas dentro de los créditos del presupuesto.

También parece ser que, en atención á que las escalas más paralizadas son en todas las armas las de capitanes y tenientes, y que los sueldos de estas clases son los mas deficientes, el general Azcárraga se propone conceder gratificaciones graduales en relación con el tiempo de efectividad en los empleos, con arreglo á las bases siguientes:

«A los seis años de efectividad se concederán 25 pesetas de gratificación á los capitanes, y 20 á los tenientes; y á los doce años, 50 y 40 pesetas respectivamente.»

Por último, el señor ministro de la Guerra parece ser que tiene el propósito de conseguir, mediante convenio con las empresas de ferro-carriles, que los militares y sus familias viajen en todas ocasiones por la mitad de precio.

EL MONUMENTO DE GAYARRE

Por iniciativa de la familia del insigne Julian Gayarre, el joven escultor Benlliure está trabajando un mausoleo que habrá de erigirse en el cementerio del Roncal.

El boceto ya lo tiene concluido Beullliure. Costará el mausoleo de una base ó escalinata de mármol blanco de unos seis metros de lado mayor; sobre ella descansa una urna cineraria, y en su frente principal va la figura de la Música en actitud triste y desesperada por la muerte del gran cantante. Esta figura es de una belleza sin igual.

Otras dos figuras representando la Armonía y la Melodía contienen un artístico fénitico adornado de flores y laurel; coronando todo el pensamiento aparece el Genio con sus alas extendidas y atraído por la dulzura de las notas bordadas por Gayarre.

Varios otros detalles contiene el proyecto que según opinión de cuantos lo han visto es una verdadera obra de arte en la que

descuella el genio maravilloso de Mariano Benlliure.

Dada la fraternal amistad que unió al escultor con el cantante, la obra resulta un prodigio de sentimiento, y aunque la familia sólo habrá de abonar los gastos que se hagan, se evalúa en medio millón de reales el importe de mármoles y bronce, invirtiéndose en la ejecución del mausoleo cerca de dos años.

NOTICIAS

Se ha autorizado á los oficiales y tropa del cuerpo de carabineros que cuenten un año de residencia en las comandancias de Estepona, Málaga, Algeciras y Mallorca para solicitar su traslado á otra.

Ha fallecido en Madrid el administrador de *La Ilustración Española y Americana* D. Manuel Bosch y Reyes.

El Sr. Bosch, era un literato distinguido y con frecuencia colaboraba en *La Ilustración* publicando brillantes trabajos. Últimamente dió á conocer en España admirables traducciones de las obras de Pierre Loti.

Enviarnos á la familia del finado y á la redacción de nuestro apreciable colega *La Ilustración Española y Americana* la expresión sincera de nuestro mas profundo sentimiento.

En la mañana del viernes fondeó en el puerto de Tolón la escuadra francesa procedente del Atlántico.

Los avisos y torpederos han sufrido considerables averías, teniendo algunos de ellos que ser remolcados.

Los acorazados han caminado perfectamente.

Se ha descubierto en Pompeya una casa de cinco pisos adosada al flanco de una colina. Los pisos interiores estaban ocupados por un establecimiento de baños, cuyo *frigidarium* es particularmente notable por sus pinturas. En los bajos había habitaciones y en una de ellas un salón adornado de un fresco muy bien conservado, que representa á Bellerofonte y el caballo Pegaso.

S. M. la Reina y sus augustas hijas las infantas, han visitado de incógnito la villa de Irún, habiendo sorprendido con su presencia á la población, que las vitoreó con entusiasmo. Llegaron hasta cerca de la isla de los Faisanes, regresando sin bajar de los coches.

Las autoridades, que se hallaban en el Casino, salieron inmediatamente á ofrecer sus respetos á las Reales personas.

Según un telegrama de Irún, el gobierno francés ha accedido á que se verifique en París una corrida de muerte, con cuyo objeto el duque de Veragua ha llamado á Lagartijo, que irá después de las corridas de Bilbao.

Con el producto de su drama *Teodora* acaba de comprar Sardon en 20.000 francos una preciosa villa, situada en los alrededores de Niza.

El periódico italiano de donde tomamos esta noticia añade que durante su reciente estancia en aquella ciudad, el autor de *Patricie* ha escrito un nuevo drama titulado *Alsacia-Lorena*, cuya parte de protagonista será desempeñada por Sarah Bernhardt.

Los infantes D. Antonio y D. Eulalia salieron el sábado de París para Escocia, con objeto de visitar al conde de Paris.

Leemos en *El Callao*, periódico de Perú, que unos mineros de Vitoria (Colonia británica) han descubierto una moneda de oro, china, que tiene por lo menos 3.000 años de edad. Se cree que proceda de alguna excursión que navegantes chinos hicieron á esas costas mil años antes de Jesucristo y dos mil quinientos antes del descubrimiento de la América.

Cuenta un periódico de Bilbao que hace unos siete años una pobre mujer de un pueblecito de la provincia de Alava se quedó viuda con tres hijos, el último de pocos meses. Con objeto de poder atender á las necesidades de sus hijos, la pobre madre se fué á Bilbao y entró de ama en una casa, donde ganaba bastante para ir sosteniendo á sus pequeños.

Al cabo de cierto tiempo escribió al pueblo pidiendo á la persona que se había encargado del hijo menor se lo enviara, pues quería tenerlo á su lado para educarlo. La contestación fué anunciarle que su hijo había muerto, y la infeliz mujer envió al pueblo algún dinero para pagar los gastos de la enfermedad y los del entierro.

Así las cosas, hace pocos días fué al pueblo la madre, y un día recibió la visita de una mujer, que le dijo, poco más ó menos, las siguientes palabras: «Tu hijo no ha muerto, está de pastor en tal parte, he ido á confesarme con el señor cura y me ha dicho que debía decirte.»

Pueden figurarse nuestros lectores el

efecto que causó esta revelación en la pobre madre. Loca de alegría, dió los pasos oportunos, y hoy se encuentra en el desierto con su hijo.

El alcalde de Granada estuvo el viernes á punto de sufrir una intoxicación á consecuencia de haberse bebido por equivocación dos grandes tragos de una botella de tinta.

El canal de Panamá

Se ha publicado el informe de la comisión técnica especial que fué enviada á examinar el istmo. El coste total para terminar el Canal con esclusas está presupuestado en 900 millones de francos, y se calcula en seis ó siete años el tiempo necesario para terminar los trabajos. Los gastos de administración se calculan en 10 millones de francos por año, y el valor del material de la antigua Compañía con los trabajos concluidos, se estima en 450 millones.

El liquidador de esta Compañía se entenderá con la nueva para la conversión de las acciones que lo deseen; y se ha enviado un comisionado á Colombia para que arregle con el gobierno de esta república todos los puntos necesarios para la prosecución de los trabajos.

Todo hace presumir que pronto se hallará constituida definitivamente la nueva Compañía y que volverán á emprenderse los trabajos, con mejor éxito que la vez anterior, siquiera no sea mas que por consecuencia de las decepciones que hasta ahora se han recibido de esta gran empresa, llamada á tener feliz y pronta realización por los bienes que ha de producir al mundo entero.

CRONICA LOCAL

Conforme noticiamos anticipadamente á nuestros lectores, en el tren de ayer tarde salieron algunas tropas destinadas á establecer la vigilancia en las costas de la isla para impedir el contrabando.

El resto, en dirección á Levante y Poniente saldrá hoy.

A causa de las dificultades que ofrece tomar la carga estando en franquía y con el mar alborotado, el vapor correo no pudo emprender la marcha ayer tarde á hora de itinerario.

Ha salido esta mañana á las nueve.

Según noticias que creemos fidedignas la contrata de conducción de correos entre estas Islas y el Continente hace años terminó y desde entonces sigue por la lácita. De modo que puede anunciarse la subasta del servicio, cuando el Gobierno quiera, participándolo al actual contratista con seis meses de anticipación, según así lo requieren las condiciones estipuladas.

Ayer, en el predio de *Raiwa*, tuvo lugar el banquete con que varios socios del Colegio Médico Farmacéutico de esta Capital obsequiaron al joven y distinguido catedrático de la facultad de Medicina en Valencia Dr. D. Juan Bartual.

Los comensales en número 30 se reunieron en uno de los salones del referido predio, galantemente cedido por su propietario el Excmo. Sr. Conde de Montenegro y allí se sirvió la comida preparada por el Restaurant de Oriente, á la altura de la reputación de este establecimiento, y cuyo menú fué el siguiente, repartido en elegantes tarjetas á los asistentes.

Entremeses.—Sardinas de Nantes.—Anchoas.—Mantequillas.—Pikels ingleses.—Aceitunas marselesas y sevillanas.—Rábanos.—Salsichón de Lión.—Sobrasada mallorquina.

Sopa.—Puré de cangrejos.
Entradas.—Filete de vaca á la jardiniere.—Boulevard de menestra.—Perdices á la crapodine.—Salmón con salsa tártara.—Atún en mayonesa.—Galantina de gallina truffée.

Asados.—Pava.—Pescado.—Ensalada.
Dulces.—Flam.—Crema de vainilla.
Frutas.—Melocotones.—Uvas.—Peras.—Melón.

Quesos.—Camembert.—Manster.—Coulommiers.
Vinos.—San Luis.—Bordeaux.—Sauterne.—Jerez.—Champagne.

Licores.—Ron Jamaica.—Cognac Martel.—Chartreuse.—Kümmel.
Helados.—Espuma de ponche.—Piña.
Café.—Tabacos.

Durante la comida reinó la mas cordial expansión y llegada la hora de los

brindis, al destaparse el espumoso Champagne el Sr. Escafi, Presidente del Colegio, en párrafos sentidos, se felicitó de encontrar oportunidad de tributar al Dr. Bartual los merecidos elogios á que la conferencia dada en aquel centro le hacia acreedor y al mismo tiempo daba las gracias á dicho Señor por haber aceptado este pequeño obsequio, con que aquella corporación le demostraba las profundas simpatías que había despertado en todos los Socios de la Corporación de su Presidencia.

El Dr. Bartual al contestar al Sr. Escafi pronunció un brindis que fanatizó á los allí reunidos asegurándoles una vez más que su permanencia en la Capital de las Baleares le había hecho conocer y apreciar á la digna clase Médica de Palma, de la que tantos obsequios había recibido, aunque sin merecerlos, y asegurándoles que ahora y siempre conservará grato recuerdo de la misma, dedicándole un lugar preferente en su corazón y deseando ocasiones en que poder demostrar la viva simpatía que le había despertado y que sería eterna.

El Sr. Mecant agnedeó al Sr. Bartual las frases galantes que había dedicado á la clase Médica, felicitándole por su sentido brindis.

El Sr. Losada, como individuo de la Comisión organizadora y en nombre de sus compañeros se levantó para decir que, aunque el último de los mismos, se creía en el deber de usar de la palabra para manifestar el profundo agradecimiento que el Colegio sentía al haberse visto honrado por el Dr. Bartual, dando una conferencia en el salón del mismo, y la satisfacción que hoy experimentaban al verse acompañados por tan distinguido compañero, suplicándole que cuando las tareas de su cargo, le llamaran otra vez á la hermosa ciudad del Turia, conservara un recuerdo para los que desde aquí no le olvidarian nunca.

Al terminar propuso que los tres ramos que decoraban la mesa se mandaran: el del centro á la Exma. Sra. Condesa de Montenegro por la fina atención que con el Colegio habían tenido en *Raiva* y los dos restantes, uno á la familia del Dr. Bartual y otro á la apreciable Señora del Presidente del Colegio señor Escafi.

La fiesta terminó á las siete de la tarde, hora en que se separaron los asistentes para regresar á la población pintándose en todos la viva satisfacción que experimentaban al haber terminado un acto que debía sellar para siempre, con recuerdo imperecedero, la buena amistad y la mutua correspondencia de los allí reunidos.

El Sr. Fajarnés administrador de correos que ha sido de esta principal, fué ayer tarde objeto de la mas cariñosa despedida, al embarcarse para Barcelona, á donde, como se sabe, vá destinado.

Era de esperar, dadas las envidiables simpatías que aquí deja.

Desde mañana se aumentará hasta seis días la llamada cuarentena á los buques que llegan procedentes de Barcelona y Alicante en vista de las malas noticias sanitarias que se reciben.

Nosotros creemos que es hora ya de hacer algo mas formal que lo hecho hasta aquí sobre el particular.

No pasa día, desde que estamos en la estación calurosa, que la prensa no denuncie la falta de agua que se observa en algunas de las fuentes ó depósitos públicos, de los que se surte el vecindario de los barrios mas necesitados.

No comprendemos porque pasa así, y menos nos lo explicamos en las actuales circunstancias en que más necesaria es el agua para las atenciones que la higiene exige, pues, si bien es sabido que en esta época el manantial no dá de sí todo el caudal que se desea, tambien sabemos que puede apropiarse la parte que aprovechan los regantes y así se hacia otras veces para dejar satisfechas necesidades preferentes.

Si no se ha hecho, como parece, debe hacerse sin perder tiempo, pues no es cosa de demorar el que gran parte del vecindario carezca de ese artículo de principalísima utilidad.

Entre los pasajeros que ayer se embarcaron en el vapor-correo de Barcelona figura el R. P. D. Tomás Amorós que se dirige á Buenos Aires destinado al ya famoso colegio Carmelitano establecido en aquella populosa ciudad de la República Argentina.

Tambien se embarcó con destino á la misma capital la familia del sombrero Sr. Arias que va á unirse con su padre establecido allí hace pocos años.

A todos los deseamos salud y prosperidades, por mas que la situación de aquella república no sea la mas satisfactoria.

El viento molesto que por la tarde se dejó sentir y que fué arreciando por la noche, alejó del paseo del Borne mucha concurrencia de la que suele acudir en dias, como el de ayer, en que la música militar ameniza la velada.

En *La Correspondencia de Barcelona* hemos leído, con satisfacción, calurosos elogios dedicados á nuestro paisano el inteligente ingeniero D. Pedro Garau, con motivo de la inauguración de un magnífico puente, construido por la Maquinista Terrestre, proyecto del citado ingeniero, para la carretera de San Esteban de Bas á Olot.

Nos asociamos con el mayor gusto á las palabras de *La Correspondencia*.

Dicesenos que una mujer vecina de la calle de Camaró, que tiene la cabeza perturbada, cogió ayer tarde una criatura de pecho y la metió en un caldero de agua hirviendo, de donde la sacaron con pocas esperanzas de vida los vecinos que acudieron á los gritos que daba el angelito.

Los religiosos agustinos que ayer desembarcaron despues de sufrir inspección sanitaria en Cabrera, son los PP. Vicente Fernandez y Juan Serra y un lego.

El primero es el elegido para predicar las glorias de la Orden el día de San Agustin, en la fiesta que se celebrará con motivo del restablecimiento de la comunidad.

Mañana son esperados otros religiosos, pero no podrán estar aquí hasta que hayan cumplido las prescripciones sanitarias.

Mañana, seguramente, llegará en el vapor de Barcelona la famosa Jacinta Valls (*Marrañeta*) complicada en los robos de alhajas y efectos que llegaron á alarmar á esta morigerada población.

La captura de la *Marrañeta* ha sido consecuencia, aunque tardía, del viaje que hizo á la ciudad condal el inspector Sr. Ortega, á raíz de los sucesos.

Nos permitimos indicar que tal vez no fuera malo para la acción judicial la vigilancia de cerca de algunos supuestos cómplices que después de detenidos fueron puestos en libertad por no resultar cargo alguno contra ellos.

Aun cuando debe ser entregado el día 31 de este mes, no es fácil veamos en nuestro puerto hasta últimos de Setiembre al nuevo vapor de la Sociedad General Mallorquina.

Se llama *Balear*, de planta más elegante que la del *Cataluña* y lleva aparejo de pailebot.

En las pruebas de las máquinas ha desarrollado once y media millas.

El *Balear* saldrá de Inglaterra para Cetta ó Marsella, viniendo despues á nuestro puerto.

Incidentes ocurridos ayer.

Por la mañana en la calle de Pelaires quedó con el pié derecho magullado un muchacho que con otro conducido en un carretón de mano un cabrestante y este se vino al suelo.

Por la tarde un carro cargado dió contra la columna de uno de los faroles de la calle del Conquistador echándola al suelo.

Ayer fué día de escándalos en la vía pública, siendo los más notables, el que armaron en la plaza Mayor, dos mujeres que se arañaron de lo lindo siendo preciso fuerza mayor para separarlas.

¡Lo que puede el calor!

Ayer mañana en la calle de Apuntadoras un caballo dió un mordisco á un muchacho que pasaba, derribándole al suelo y dejándole en el pecho la huella de los dientes.

El movimiento de enfermos en el Hospital civil fué ayer el siguiente:

Entrados:—2 varones y 2 hembras.
Salidos:—0 id. y 1 id.
Fallecidos:—Ninguno.

Hospital de Caridad, ROSARIO (Rep. Arg.)—Febrero 2 de 1882.—Señores *Lanman y Kemp*—Nueva York.—Muy señores míos: *La Zarparrilla de Bristol* acaba de realizar una de aquellas curas sorprendentes que hacen época en los anales de la práctica médica.

Nicacio L. Santos, labrador, de cuarenta años, solicitó ingresar en este Hospital de Caridad, atacado de una afección sífilítica en su tercer período; habiéndolo visitado los mejores médicos durante tres años, privado ya de recursos, venia, segun su propia expresión, á dejar los huesos para que se les diera sepultura.

El solo recordar su estado horroriza y repugna.

En este estado lo tomó en cura el eminente facultativo argentino Dr. D. Meliton del Solar, médico en jefe de este establecimiento, dándole como único tratamiento la *Zarparrilla de Bristol*.

A los tres meses fijos de su entrada fué dado de alta, sano, bendiciendo la caridad humana y con el asombro de todos los que presenciaron su estado primitivo.

BENJAMIN DAX
Farmacéutico del Hospital. 24
La legitima *Zarparrilla de Bristol* viene envasada en grandes botellas cuadrangulares de más de un litro de cabida. La que se ofrece en frasquitos chicos, rotulados *fórmula Bristol*, es una grosera falsificación. Cómprase solamente de casas de reconocida probidad, para no ser víctimas de engaños.
De venta en todas las principales farmacias y droguerías.

Depósito general en España, para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

BIBLIOGRAFÍA

Religion e irreligion.—Obra de Monseñor Bougaud obispo de Laval, vertida en castellano por don Emilio A. Vilella Rodríguez Daniel Cortezo y C.ª Barcelona.—Hasta ahora publicados 4 tomos 8.ª en rústica.

¡Magnífica apología por cierto aunque su autor la llame simplemente exposición, del Cristianismo!

Contiene los siguientes capítulos.

1.º tomo.—De la verdadera naturaleza del hombre—De la verdadera naturaleza de Dios—De la verdadera naturaleza de la religión—Del drama doloroso de la irreligión; el hombre sin religión y sin Dios.—La familia sin Dios.

2.º tomo.—La sociedad sin Dios—El pueblo sin Dios—Objeciones y varios pretextos de la irreligión: Si es cierto que los descubrimientos científicos han demostrado la imposibilidad de las relaciones entre Dios y los hombres.—Si es cierto que los grandes pueblos modernos abandonan la religión, y que abandonándola se tornan más felices y más grandes.—De la realidad y de la belleza de la Religión.

3.º tomo.—De los maravillosos efectos de la Religión y la particular de la curación divina del dolor—De que modo la Religión después de habernos explicado el misterio del dolor, nos ayuda á soportar sus golpes.—La inmortalidad y la eterna reunión—El amor mas allá de la muerte.—Los caminos de la luz—Plan particular del segundo libro.—Las fuentes de la vida de Jesucristo.—De las pruebas generales de la autoridad histórica de los evangelios.—De qué modo la crítica moderna ha derramado en este asunto nueva y decisiva luz.—Los tres primeros evangelistas—San Mateo, San Marcos y San Lucas.

4.º tomo.—El cuarto evangelio.—Armonía de los cuatro evangelios.—El cuadro histórico y geográfico de los cuatro evangelios.—La narración de la vida de Jesucristo.—El nacimiento de Jesús.—Infancia de Jesús.—Su juventud ignorada.—Fisonomía de Jesús adolescente.—Primera presentación del Mesías.—Juan Bautista le reconoce y le presenta á la sinagoga y á sus discípulos.—Jesús por su parte comienza á revelar su verdadero carácter en el círculo íntimo de algunos amigos.—Comienzo del ministerio público de Jesús, sus primeros actos, sus primeras palabras.—Comiézase á sospechar que es el Mesías.—Predicaciones en la montaña y en el lago.—Viaje de Jesús á Jerusalem.—Inaugura su ministerio público por la purificación del templo.—Hermosas amistades que Jesús encuentra en Jerusalem.—Regreso á la Galilea.—Nuevos y

mas brillantes milagros.—Entusiasmo creciente de las multitud.—Belleza tambien creciente de la fisonomía de Jesús.—Prisión y muerte de Juan Bautista.

No tratemos de enumerar las innumerables bellezas que contiene esta bajo todos conceptos preciosa y excelente obra. Larga tarea sería y aun superior á nuestras fuerzas. Hagamos constar solamente algunas apreciaciones.

Apesar de la importancia de los asuntos que se tratan, el estilo de esta obra y aun rasgos poéticos dan á su lectura una amenidad no muy comun en obras de ese género.

Nada tan hermoso como la mirada comparativa que hace el autor entre la *Reza* y las *Religiones*; nada tan cierto y patriótico como el capítulo IX ni nada tan dulce y conmovedor como *El amor mas allá de la muerte* del capítulo XIII.

No tenemos frases para encarecer la importancia de esa obra. Solo podemos recomendarla á nuestros lectores, felicitando al traductor por su elección y suplicar por segunda vez á la casa Cortezo y C.ª que ya que sus tipos sirven para imprimir obras tan buenas como la que nos ocupa no quiera deshonrarlos con la impresión de obras tan peores como *El Mal*, asqueroso aporte del cinismo humano.

A.

ALBUM DEL BELLO SEXO

Crónica de la moda
Sr. Director de EL ISLENO.

En los momentos actuales la moda no trata ni puede tratar de transformaciones mas ó menos violentas ni de fijar formas. Estas son ya conocidas y bien determinadas, no solo para lo que resta de verano, sino tambien para otoño.

Solo se ocupa, pues, la caprichosa deidad de pormenores y detalles, pero algunos son importantísimos y pueden dar interés á estas crónicas.

Los cinturones merecen especialísima mención. Son unas cintas ó galones anchos de oro, prendidos por detrás y adornados en el sitio en que se abrochan con turquesas y otras piedras de estilo bizantino. El ancho viene á ser el de una cinta del n.º 12, y produce un bellísimo efecto sobre los vestidos de verano.

Para formar los pliegues de los corpiños y las hombreras y fijar las escarapelas y toda clase de cintas, se llevan una multitud de joyas de capricho, entre las cuales citaré unos alfileritos de poco valor pero de mucho gusto que se usan especialmente en los chales de muselina de seda, verdadero complemento de los trajes de verano.

Ya que hablo de chales recomendaré á las jóvenes el chal llamado *mentiroso* que es una reminiscencia de principios del siglo, y constituye una bonita novedad que se lleva con los vestidos escotados en forma de corazon en la espalda y en el pecho. Por detrás se forman con él algunos pliegucitos sostenidos con alfileres de capricho. Por delante la guarnición plegada se encuentra triple en el cruzamiento del pecho. Se puede á voluntad cruzar el chal ó retorcerle en cuerda, prendiéndole al talle con una hebilla ó una joya de algun valor. En los dos casos el chal se anuda detrás cayendo las dos puntas, muy adornadas de pliegues, hasta casi los bajos de la falda.

En negro estas pañoletas ó chalenitos son muy elegantes, sobre todo con vestido azul pálido liso, ribeteado solo en los bajos con un plegado parecido al de la pañoleta. En blanco favorecen mucho á las personas delgadas.

Las mangas son cada vez mas caprichosas, pero dominan las anchas de arriba y ajustadas de abajo. Se empiezan á llevar puños que caen sobre la mano y la cubren casi hasta la mitad.

Pasemos al capítulo de tocados y peinados que es muy importante.

El peinado medio alto es el preferido en los actuales momentos. Los cabellos se levantan todo alrededor y se retuercen y reunen en una especie de moño sobre lo alto de la cabeza. Este peinado conviene mucho á las morenas. Las rubias rizan sus cabellos en sortijas desmenuadas á la lijera con el peine para que formen una especie de musgo por delante y todo alrededor. Cuanto mas rubia es una mujer, tanto mas lejos han de aparecer sus cabellos. No debe perderse de vista que la elegancia en el peinado consiste en la sencillez, y nada de postizos.

Las que tengan hermosos y largos cabellos podrán peinarse á la moda muy fácilmente, pues se indica ya como peinado bajo para invierno, las tres trenzas cayendo sobre el cuello y graciosamente retenidas por un peine de oro. Las jóvenes solteras han adoptado ya este peinado, aunque prematuramente, pero sin el peine de oro. Para las jovencitas los cabellos flotantes sujetos en una cinta anudada, es el peinado mas distinguido y el que mayor sienta.

En las residencias veraniegas se usaba el año último con verdadero furor la boina vascongada que en efecto es un tocado muy elegante. Con el mismo furor se usa este año la gorra *jockey* cuya diminuta visera sombrea en parte y dá ciertos tonos preciosos al rostro femenino.

En Paris donde con invariablemente parece que reside la caprichosa deidad á que rendimos culto, dominan bastante unas copas sumamente pequeñas formadas con flores y sujetas por cintas finísimas de oro. El secreto

da esta boga verdaderamente exagerada reside en que es una agrupación de flores. Los nuevos trajes son regularmente de faldas rectas, tienen corselete, cuello *Medicis* y mangas acuchilladas. El color pensamiento es el preferido para trajes de recibir con adornos de bordados de seda. También sirve para el mismo objeto la lanilla gris-plata. Los adornos de pasamanería que muchas señoras usan, resultan pesados para verano. En cambio resultan muy airoso y distinguidos los cinturones corseletes. Acentúase bastante la moda de las hebillas de que ya ha hablado. Las de plata vieja ó acero cinceladas y esmaltadas, constituyen casi el complemento de todo traje de novedad. Son estrechas y largas; algunas de una cuarta de extensión. Los percales lisos reinan casi en absoluto para vestidos modestos. El Azul Danubio es un color muy distinguido que favorece especialmente á las rubias. Las hombreras han llegado á ser indispensables; ya no se hace ningún vestido sin ellas, y en realidad resultan muy elegantes. Los trajes de paseo son por regla general de velo, tejido vaporoso y fresco, que viste mucho más que el percal, siendo su precio sumamente arreglado, de suerte que puedan adquirirlo las elegantes familias de la clase media. El cuerpo drapeado y cruzado, sujeto á la cintura por ancha banda de seda, el escote en forma de corazón y las mangas huecas con punto, es el modelo que mejor conviene á esos tejidos, y como adorno se les pueden aplicar tiras bordadas al pasado, que contribuyen á la belleza del conjunto. La falda invariablemente fruncida, pues los plegados decaen y se comprime por la gran cantidad de tela que necesitan siempre incómoda, durante la época del calor. Una estimada colega ha visto una manteleta fantasía preciosa, de tul negro. Toda la parte que forma el cuerpo es enteramente fruncida, y la adorna un ancho rizado de encaje; el cuello adopta la gallarda forma de los antiguos cuellos *Medicis*, y las mangas son muy anchas y sujetas á trechos con brazaletes de cinta, el cinturón que es también deseda, anuda delante por medio de un artístico lazo. Como se vé por la descripción que acabamos de hacer, dicha manteleta obedece pronunciadamente al gusto antiguo que hoy priva, y más que manteleta parece un cuerpo de vestido que desde luego si se confecciona con tul ó seda negra, puede aplicarse á toda clase de trajes. No es posible que en nuestros días prescindiera una señora elegante, de tener por lo menos una manteleta, porque vestir á cuerpo siempre no resulta distinguido, y por otra parte las manteletas puestas al uso se han desposeído de aquella antigua forma que las hacía casi en exclu-

sivo, propias para ser usadas por damas de alguna edad. La manteleta de moda la adoptan hoy con predilección las jovencitas, porque es prenda preciosísima. Terminaré por hoy estos apuntes haciendo ligera alusión á los nuevos collares importados de París; son de galón de seda y cerrados con caprichosos broches de orfebrería, imitando el gusto antiguo. Les sirve de base un galón de seda que aprisiona el cuello y del cual parten en todas direcciones estrechas cocas que caen sobre los hombros, pecho y espalda, sirviendo admirablemente para cubrir los escotes redondos que tanto se usan para sociedades. Estamos en época de caprichos. Como si no fuéramos bastante caprichosas ordinariamente. VALENTINA.

SECCION RELIGIOSA

SANTO DEL DIA DE MAÑANA. San Felipe Benicio, confesor. CULTOS SAGRADOS. En la Merced, á las siete, durante una misa, ha empezado hoy la novena á San Ramón Nonnato, la que se repetirá al anochecer después del Rosario. En la Consolación (calle de san Cayetano), á las siete de la mañana, ha comenzado la novena á la virgen su Titular. En San Jaime, al anochecer, empezará un Triduo á San Roque, con sermón por D. Juan Barceló. Mañana 23. En Santa Magdalena, empiezan cuarenta horas costeadas por la Asociación. En la Real Capilla de Palacio, á las ocho, misa, rosario, salve á la Virgen de los Dolores y responso en sufragio de las víctimas del Cólera en la provincia de Valencia.

SECCION COMERCIAL

VIGIA MARITIMO DE PORTO-PI DIA 21 DE AGOSTO OBSERVACIONES METEOROLOGICAS. Al orto: atmósfera cubierta por densos nublados y llovizna; horizontes cerrados y muy calmosos; viento N.E. fresco que rola al E. frescachón y la mar llana, rizada, cabrillada y con plenamar. A las doce: atmósfera cubierta por una capa nubosa y nebulosa; horizontes muy calmosos; viento, del E. que ha soplado duro salta al S. flojo y la mar llana habiendo decrecido el cabrilleo. ENTRADAS. Los vapores-correos *Menorca* y *Cabrera*, un pailebot y un falucho. SALIDAS. Durante la noche anterior, el vapor *Cataluña*; hoy, un falucho.

OBSERVACIONES A LA PUESTA DEL SOL. Atmósfera brumosa y arrebolada por el círculo; los horizontes continúan como todo el día; viento E.S.E. que ha sido muy duro y va decreciendo y la mar muy rizada, picada y con notable choqueteo contra la costa O. Queda á la vista, en el horizonte del 3.O., una corbeta que se ha aguantado á la capa todo el día. Sujetos á observación se hallan los vapores *Isleño*, *Menorca* y *Maria*, dos pailebots y un falucho.

ULTIMAS COTIZACIONES FACILITADAS POR LA CASA FUSTER.

VALORES LOCALES		DINERO
Crédito Balear	128'00	
Cambio Mallorquín	94'50	
Ferro-carriles de Mallorca	63'00	
Alumbrado por Gas	sin operaciones	
Salinas de Ibiza		
La General Mallorquina	103'	
Bonos Municipales	48'50	
Empresa Mallorquina «La Isleña»	67'	
Empreca Marítima «Lulio»	64'00	
Ripers		
VALORES PÚBLICOS		
<i>Madrid, á las 3'30 t.</i>		
4 p. interior contado	77'55	
4 p. amortizable	90'55	
Cubas	108'00	
<i>Madrid á las 5'30 t.</i>		
4 p. interior contado	77'55	
4 p. id. fin mes	77'37	
4 p. id. fin próximo	77'77	
Banco de España	405'50	
Tabacos	102'50	
<i>Barcelona á las 9'24 n.</i>		
4 p. interior fin mes	77'70	
4 p. exterior id.	80'40	
Coloniales id.	63'15	
Norte de España id.	80'50	
Francias	54'25	
Orenses	20'	
Cubas	408'25	
<i>Paris á las 4 t.</i>		
3 p. renta francesa fin mes	94'61	
4 p. exterior español id.	76'56	
Norte de España	385'	
Panamás	43'	
<i>Londres á la</i>		
4 p. Exterior español fin mes		
TELEGRAMAS		
(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL.)		
Madrid 21 á las 10'15 m.		
Según partes que publica la <i>Gaceta</i>		

ayer ocurrieron en los pueblos epidemiados 49 invasiones y 24 defunciones. Publica igualmente la reforma del Reglamento sobre el material de salvamento que han de llevar los buques mercantes. Madrid 21 á las 5'30 t. Los insurrectos marroquíes han sido derrotados, siendo cogidos 200 prisioneros y decapitados 80. El Banco de Londres ha fijado el descuento al 4 por 100.

Madrid 21 á las 5'45 t. Corre por muy válido el rumor de que se prepara una combinación de Gobernadores, y de que se estudia una amnistía política. Telegrafían de Buenos Aires diciendo que se temen nuevos trastornos. Interior 77'55.

Madrid 21 á las 7'30 n. Ha descargado en Madrid fuerte tormenta de granizo de tamaño extraordinario. Lúeve furiosamente. Han caído algunas exhalaciones. El Sr. Silvela niega que estudie combinación de Gobernadores, como se ha dicho. Hay carencia de noticias.

Madrid 21 á las 10 n. El Sr. Cánovas visitará mañana la escuadra. El general Chinchilla prepara su regreso á la Península. Hoy han entrado en el hospital de esta ciudad 21 enfermos de viruelas. El cólera aumenta en la provincia de Valencia. La granizada caída en Madrid ha ocasionado grandísimos perjuicios.

SALINAS DE IBIZA. Acordado por la Junta general el reparto de un dividendo activo de 50 pesetas por acción como beneficios del ejercicio de 1889 90 quedan señalados para dicho pago, los lunes, miércoles y viernes de cada semana á partir de la próxima. Palma 12 Agosto de 1890.—Por las Salinas de Ibiza.—El Vocal de turno, Antonio Sastre. 10—6 153

AGUA DE AZAHAR
DE LA COMP. FABRIL TENA SEVILLA
LA GIRALDA
La mejor AGUA DE AZAHAR y el más eficaz medicamento, para la curación segura y el alivio inmediato de todos los padecimientos nerviosos y del corazón.
1.ª cantidad: 2,50 ptas. botella. — 2.ª 1,50.



En Palma de Mallorca al por mayor, D. A. Benazar, calle Marina número 46. 21 56

BANCO VITALICIO DE CATALUÑA
COMPAÑIA GENERAL DE SEGUROS SOBRE LA VIDA Á PRIMAS FIJAS
DOMICILIO EN BARCELONA, ANCHA, 64.
CAPITAL de GARANTIA independiente de las reservas constituidas con las primas que han aportado los asegurados
10.000,000 DE PESETAS
Datos sacados de la memoria y Balance leídos en la Junta general celebrada el día 30 de junio de 1890.
Suma del activo. Ptas. **13.969.570'97**
Suscripción de 1889 mediante 1,330 contratos nuevos. **8.535.962'79**
Siniestros pagados durante dicho año. **318.660**
Riesgos en curso. **31.249.051'97**
Reservas y primas del año. **3.082.584'09**
La suscripción hasta 30 de junio último cerró con la póliza número 10,268, por un capital total de Ptas. **60.147.084'80.**
Delegado en Baleares: D. Fernando Arias, San Bartolomé, 5, pral., Palma.
Agente en Baleares: D. Juan Será, San Elias, 21, Palma. 6

Hace unos ocho dias se estravio una perra galga de diez meses de edad (virada). A la persona que la haya encontrado y quiera entregarla se le gratificará el hallazgo en la calle de Palacio número 67. 3—3 172

Se desea vender una casa que consta de planta baja y altos, con una porción de tierra adjunta y cisteraa, sita en el término de Palma y punto Son Sardina. Dacán razón San Agustín número 3 en Palma. 3—3 170

ESCRITORIO
Escribanías de hierro, madera, níkel, cristal, piel, etc., etc. Timbres eléctricos, notaformas, munta sellos, carteras, papeleras, escalerillas, secantes y cuantos caprichos se confeccionan en estos artículos.
Montamos todo lo necesario para cualquier escritorio, mediante precio alzado dado por el comprador.
Viuda é Hijos de P. J. Gelabert. 53

Venta. Se desean vender dos cómodas y una silla cabecera de pajarandana. Informarán Valero 10. 3—1 178

AVISO
El despacho de jabones marca PROVIDENCIA, se ha trasladado al Colmado de igual nombre de los Sres. Hijos de Rafael Pomar.
Pastillas Peral sin esencia 4 peseta docena.
Pastillas Peral con esencia 1'25 id. id.
Jabon blando—Legia. 15—10 137

Despacho de Buques, Consignaciones
AGENCIA DE ADUANAS COMISION Y TRANSITO
C. MENESES
Pórticos de Xifre, número 12, (bis), bajos
BARCELONA.
CASA EN PORT-BOU. 45

JARABE VERMÍFUGO
La eficacia de este jarabe contra las lombrices está demostrada por la competente autoridad del Doctor Morey de Artá.
Precio de la botella: 1'50 pesetas.
En Artá: Farmacia de D. José Sureda, su preparador.
En Palma: Farmacia de D. Juan Valenzuela plaza de la Cuartera número 2, y en la de Sureda, calle de San Miguel. 33

Pupilos: En la calle de San Juan, número 30, piso segundo, se admitirán de tres á cuatro á precios módicos. 8—1 176

Se alquila en la calle de la Piedad número 28, una cochera con cuadra y patio. Informarán en el principal. 169

UN **REMEDIO** INFALIBLE en todo caso de **REUMATISMO**
Impurezas de la Sangre, Erupciones, Escrófulas, Ulceras, Sifilis y toda afección de naturaleza eruptiva ó venérea
—ES LA—
ZARZAPARRILLA DE BRISTOL
El Remedio de Familia por excelencia!
Depósito general en España, para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.
Palma Imprenta de Viuda é Hijos de P.J. Gelabert